

DOI: 10.18572/1812-3929-2021-4-65-70

# Защита права на образование и охрану здоровья обучающихся детей в контексте добровольности туберкулинодиагностики



**БОРИСОВА ЛИЛИЯ ВЛАДИМИРОВНА,**  
старший научный сотрудник сектора гражданского права,  
гражданского и арбитражного процесса  
Института государства и права Российской Академии наук  
(ИГП РАН),  
кандидат юридических наук, доцент

✉ lilya-borisova@yandex.ru

**Борисова Л. В.**

**Защита права на образование и охрану здоровья обучающихся детей в контексте добровольности туберкулинодиагностики**

В статье рассмотрены проблема обеспечения права на общее образование детей, не прошедших туберкулинодиагностику, и право на охрану здоровья иных детей, обучающихся в дошкольных образовательных и общеобразовательных организациях.

Дана оценка рекомендации Верховного Суда Российской Федерации о выборе для необследованных на туберкулез детей форм и методов обучения, исключающих посещение ими здорового детского коллектива.

Аргументирован вывод о необходимости согласования требования п. 823 СанПиН 3.3686-21 с нормами федерального законодательства о добровольности медицинского обследования на туберкулез. Отмечена конструктивность проработки вопроса о доступности в субъектах Российской Федерации альтернативных Манту и Диаскинтесту способов диагностики туберкулеза и их возможном включении в обязательное медицинское страхование детей, имеющих медицинские противопоказания к проведению внутрикожных проб.

**Ключевые слова:** дети, охрана здоровья, туберкулинодиагностика, проба Манту, образовательные организации, право на образование, защита.

**Borisova Lilia V.**, Senior Research Scientist of the Department of Civil Law, Civil and Arbitral Procedure of the Institute of State and Law of the Russian Academy of Sciences (ISL RAS), PhD (Law), Associate Professor

**Protection of the Right to Education and Health of Pupils within the Framework of the Voluntary Nature of Tuberculinodiagnosis**

The article deals with the problem of ensuring the right to general education of children who have not undergone tuberculin diagnostics, and the right to health protection of other children studying in preschool educational and general educational organizations.

An assessment of the recommendation of the Supreme Court of the Russian Federation on the choice of forms and methods of education for children not examined for tuberculosis, excluding them from visiting a healthy children's team, is given.

The conclusion on the need to harmonize the requirement of clause 823 of SanPiN 3.3686-21 with the norms of federal legislation on the voluntariness of medical examination for tuberculosis is reasoned. The constructiveness of the study of the issue of the availability in the constituent entities of the Russian Federation of alternative to Mantoux and Diaskintest methods of diagnosing tuberculosis and their possible inclusion in the compulsory medical insurance of children with medical contraindications for intradermal testing is noted.

**Keywords:** children, health protection, tuberculin diagnostics, Mantoux test, educational organizations, the right to education, protection.